

# Indígenas sin protección efectiva en Colombia: ONU

Las etnias colombianas siguen siendo víctimas de violencia y desplazamiento, consignó el informe de las Naciones Unidas

LOS PUEBLOS indígenas siguen siendo víctimas de violencia y desplazamiento a pesar de los esfuerzos del Gobierno, según lo consigna el relator especial de las Naciones Unidas sobre la situación de los derechos humanos y las libertades fundamentales de los indígenas, James Anaya.

En el informe, que se presentará simultáneamente hoy en Nueva York, Bruselas, Canberra, Manila, México, Moscú, Pretoria, Río de Janeiro y Bogotá, Anaya señaló que, "en general, las leyes, programas y políticas del Gobierno no permiten una efectiva protección y satisfacción de los derechos humanos de los pueblos indígenas en el país".

En Bogotá, la presentación se realizará a las 10 de la mañana en el Centro de Información de las Naciones Unidas (Cinu) y estará a cargo de Bruno Moro, coordinador residente y humanitario del sistema de las Naciones Unidas en Colombia, y Damián Cardona, director del Cinu para Colombia, Ecuador y Venezuela.

El profesor Anaya, para el caso colombiano, advirtió que hay "una situación preocupante de violencia y otros crímenes contra pueblos indígenas, así como de desplazamiento forzado y confinamientos, que amenaza la supervivencia de los pueblos".

"He recibido información sobre una situación sumamente preocupante de violencia y otros crímenes contra pueblos indígenas, así como de desplazamiento forzado y confinamientos, que amenaza a la supervivencia física y cultural de los pueblos indígenas", dijo Anaya.



**PARA EL** relator James Anaya en Colombia no hay "una efectiva protección y satisfacción de los derechos humanos de los pueblos indígenas".

"Resulta patente que existe una atención de parte del Estado de Colombia a los asuntos indígenas y el desarrollo de planes y propuestas orientadas a responder a las recomendaciones de mi predecesor; sin embargo, estoy preocupado por las múltiples indicaciones de que la situación de los pueblos indígenas en el país no ha sido afrontada con la urgencia que la gravedad de la situación merece", añadió.

En particular, Anaya mencionó como problemas el derecho a la tierra y los recursos naturales, la consulta a los pueblos indígenas de decisiones que les afectan, y brechas significativas con respecto al resto de la población colombiana en el disfrute de sus derechos.

Este informe se basa en una visita que realizó el relator especial de la ONU a Colombia entre el 22 y 27 de julio de 2009. El informe presenta las observaciones de Anaya en el contexto de seguimiento a las recomendaciones del anterior relator

especial Rodolfo Stavenhagen, hechas en su informe de 2004.

En el informe difundido hoy, el relator especial presentará una serie de recomendaciones con el fin de que contribuyan a abordar los desafíos y avanzar sustantivamente en el reconocimiento y protección de los derechos humanos de los pueblos indígenas del país, de acuerdo con las obligaciones y compromisos del Estado en esta materia.

En diciembre pasado, la oficina de Derechos Humanos de la ONU en Colombia pidió mayores medidas de protección al Estado, ante un fuerte incremento de los asesinatos de indígenas.

Según cifras del Observatorio del Programa Presidencial de Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario, citadas por la oficina de la ONU, 94 indígenas fueron asesinados en Colombia entre enero y octubre de 2009, lo que representó un aumento del 64 por ciento con respecto a los primeros diez meses de 2008.

Anaya es un abogado estadounidense de ascendencia apache y profesor de Derechos Humanos y Política en el Escuela de Derecho de la Universidad de Arizona. En marzo de 2008 fue designado como relator especial. Ha sido asesor de diversas organizaciones y agencias gubernamentales en distintos países en temas relacionados a los derechos fundamentales de los pueblos indígenas. También ha representado a comunidades indígenas de diversos lugares de Centro y Norteamérica en casos sobre demarcaciones de tierras ante tribunales internacionales. [E]